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大数据和人工智能迅猛
发展，对社会和商业的影响日
益深刻，从学术界到企业界，
智能化时代必将来临，已经成
为共识。而此次变革，将会开
启新一轮的发展浪潮。周鸿祎
作为最具洞察力的互联网老
兵，通过总结 360 公司的战略
布局、产品规划、方法论实践，
从思想到实操层面，对人工智
能、智能硬件、大数据等领域，
给出了精辟的总结。

浪潮孙丕恕：

以后 10-15 年谁

会超过 BAT ？谁有数

据谁有钱

“我想以后要么有数据，
要么搭建一个数据交易平台，
就像电商一样。以后的 10-15
年谁会超过 BAT？谁有数据谁
有钱。马云说现在已经不是电
商了，是一个云公司，是一个
云计算公司，我是一个大数据
公司。”

——— 浪潮集团董事长孙
丕恕认为，将来一定会出来一
些大数据交易平台，就像现在
的天猫、淘宝一样。

“格力没有亏待你们！我
讲这个话一点都不过分。你看
看上市公司有哪几个这样给
你们分红的？”

——— 10 月 28 日召开的格
力电器临时股东大会上，募集
96 . 9 亿配套资金等 15 项议案
在中小股东的联手阻击下，最
终未果。董明珠“怒斥”之后语
重心长道，“到现在为止，我出
门都是一个人。别人说为什
么？这么大的企业，为什么不
能请两个人，帮你洗洗衣服都
是好的。我说那是浪费！能为
企业多挣一分钱的利，我们就
都应该节约下来。”

“华为错过了语音时代、
数据时代，世界的战略高地我
们没有占据，我们再不能错过
图像时代。我们不能像过去一
样，招聘新员工培训后扑入战
场，等 3-5 年他们成熟的时候，
这个机会窗已经半开半掩了，
我们又失去了一次占领图像
高地、云化时代的机会。”

——— 10 月 28 日，在深圳
总部举办的华为研发将士出
征大会上，华为创始人任正非
称，每年华为仍会继续投入上
百亿美元，改善产品与作战条
件，要从使用“汉阳造”到驾驶

“航母”的现代作战方式转变。

创富荐书

本报记者 张亚楠

华泰集团董事局主席李建
华对齐鲁晚报记者说，华泰从
2012 年开始结构调整，把 16
万吨的新闻纸机改造成了 25
万吨的文化纸生产线。而独家
中标八千多万党员人手一本的

《习近平系列重要讲话读本》，
则是李建华津津乐道的一件
事。

过去三四年里，华泰先后
淘汰了价值 20 多亿元的高耗
能、高耗水的 3 条草浆生产线、
8 条落后纸机生产线和 9 台热
点机组。与此同时，华泰与德国
福伊特公司合作，每条纸机投
入 2 亿元，将全部 6 台新闻纸
生产线进行柔性生产改造，让
它们既能生产新闻纸，又能生
产文化纸、包装纸。

2015 年 10 月份，华泰和
德国福伊特公司签署 8 个多亿
的战略合作协议，进一步进行
纸机智能化、自动化改造，其中
包括 3 台纸机的文化用纸改产
合作和 2 台纸机的包装用纸改
产合作。在入库、仓储方面继续
进行机械手对人力的替代。

改造完成后，华泰纸业将
仅留下山东本部一台年产 45
万吨的纸机继续生产新闻纸，
其他新闻纸机全部转产文化纸
或包装纸。

智能化、自动化的改造在
人力成本降低、环保、节能方
面的效果明显。改造前，华泰
集团年产 20 万吨的纸机需要
3000 多名工人，改造后，一条
年产 45 万吨的纸机只需要

180 人。这对普遍面临招工难
的制造业企业来说解决了大
问题。而原先生产 1 吨纸需要
100 立方米水，改造后只需要
8 立方米。

在和德国福伊特公司签订
的合作协议中，双方准备合作
建设国际领先造纸研发中心。
此前，华泰还与国内高校的知
名专家合作进行科研攻关，建
有国家认定的企业技术开发中
心和省级质检中心。

华泰在研发上的实力，成
为打动包装纸客户、迅速转型
包装纸行业的重要条件。

快递袋、手机包装盒对纸
的光滑度、柔韧度等技术指标
有细致的要求，比如既要易于

折叠，又不容易断裂，这需要在
配方等方面有独特的把握，需
要有技术做支撑。

此外，华泰巨大的生产能
力也成为重要的吸引力。一条
包装纸生产线一天可以生产一
千吨纸，可以及时满足像顺丰、
小米这样的大客户的供货要
求。

随着网购日益普及，近年
来快递业务迅猛增长，2015
年，中国快递业完成业务量
206 亿件，同比增长 48% 。快
递包装多是一次性用品，这意
味着快递包装需求量增长巨
大，而纸制品包装、塑料包装、
金属包装和玻璃包装四大材
料包装中，纸包装凭借价格便

宜、便于加工，材料来源广泛、
质量轻、不易碎、易于降解等
特点，会占据更多市场需求。

而在全行业落后产能淘汰
的过程中，大量不符合环保标
准的中小型纸企被清出市场。
业内人士认为，在严厉的环保
措施下，2015 年、2016 年这两
年淘汰力度比之前显著提升，
约 2.5 — 2.8 百万吨的小产能
将被淘汰，这就给有实力进行
环保升级的行业龙头企业腾出
了更多市场空间。

李建华说，在不久的将来，
包装纸产量将占华泰集团各类
纸张产量的 60%，下一步文化
用纸要占到 30% 多，新闻纸逐
步减少到 10%。

新闻纸老大华泰的转型路径———

搭搭车车风风口口行行业业
拿拿下下顺顺丰丰、、小小米米订订单单

一周财经言论
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从 2012 年下半年开始，传统新闻纸业面临巨大市场压力，对于多年来占据全国新闻纸市场份额一半
以上的华泰集团来说，转型的压力更是紧迫。

新闻纸板块曾经占到华泰集团总收入的 80%，现在只占到 20% 多，但华泰在包装纸等方面业务发展
迅速，目前，华泰集团接到了小米手机包装盒、顺丰快递袋、EMS 快递袋和电商干果爆品“三只松鼠”等客
户的订单。包装纸板块迅速发展的背后，是华泰投入 5 亿重金进行的一场重大转型之战。

图为华泰集团年产 70 万吨铜版纸生产线，只需要 200 多名工人。而与德国福伊特公司合作进行改造前，

年产 20 万吨的纸机需要 3000 多名工人。 摄影 张亚楠

14 亿自建化工码头搞开放

万万达达每每年年帮帮别别人人省省了了 66 个个亿亿
为降低物流成本，以轮胎、电缆为支撑的中国万达集团（以

下简称万达）自建码头。现在，这个码头成为山东吞吐量最大的
丙烯进口码头，占据了外籍船只到东营卸货量的 85%，成为万达
石化项目的核心竞争力。与此同时，每年可为社会企业节省 6 个
亿物流成本。

本报记者 张亚楠

作为国内地炼最集中的
省份，山东地炼一次加工能力
达到 1 . 44 亿吨/年，占国内
地炼的 68% ，而东营地炼企
业产能约占山东的 60% 。这
种情况下，在 2014 年 10 月万
达码头对外开放之前，东营地
炼企业进口丙烯多选择龙口、
青岛、日照等地的小码头进
货，然后采用铁路、汽运结合
的方式运到厂区。

当时，外籍船舶要到东营
港区装货或卸货，需要提前 6
个月或 3 个月向交通部、海关
总署等国家有关部门申请，有
时候还需要获得特批。为避免
麻烦，不少外籍船只宁愿选择
龙口、青岛、日照等地的码头。
受这些化工品码头吞吐量的限
制，很多时候，船只需要排队等
待卸货，有时要等六七天。这给
东营及周边地市的地炼企业带
来了巨大物流和时间成本。

巨大的成本倒逼下，万达
做出自建码头的决定。2011
年 2 月，万达成立山东宝港国
际港务股份有限公司，投资
3 . 6 亿元建设化工品码头，年
吞吐量 270 余万吨，主要作业
品种为丙烯、液化石油气、汽

柴油、燃料油、石脑油、原油。
与此同时，投资 10 亿元建设
100 万立方米的配套罐区，其
中 6 . 2 万立方米保税罐区，
其中包括 32 个单体投资上千
万的球形压力罐，成为山东码
头配套罐区中最大的球罐区。

2013 年，万达的码头和

配套仓库建成投产，2014 年
10 月对外开放，来自日本、韩
国、马来西亚、新加坡等国家
的外轮可直接停靠，目前辐射
范围基本覆盖了山东各地，同
时延伸到河北、河南。万达办
公室主任慈夫山说：“货车从
东营到济南走高速才需要两

个小时，万达的码头把山东作
为腹地带动起来了。”

从 2013 年建成投产到今
年 9 月 12 日，万达码头吞吐
量突破 300 万吨。截至 9 月
底，已接卸外轮 350 艘次，占
到外籍船只到东营卸货量的
85%，预计今年底吞吐量将突
破 400 万吨。

万达董事局主席尚吉永
告诉齐鲁晚报记者，码头和保
税库区大大降低了万达的原
料物流成本，构成了万达石化
产业最核心的竞争力。万达的
石化项目本身就在海边，船进
码头，卸货到库区，管线把库
区和炼厂连起来，这样万达的
石化产业就获得了巨大的成
本优势。

与此同时，码头对外开放
也创造了巨大社会效益、经济
效益。尚吉永分析说，铁路运
输是汽运成本的四分之一，而
水运是铁路运输成本的四分
之一。通过缩短铁路运输和汽
运的距离，万达码头的建成一
年可为服务的炼化企业节省
6 个多亿。

目前，万达的码头已经建
成四个，未来计划建设十几
个，建设速度会根据腹地化工
厂需求量增长情况而定。

图为万达化工码头。
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